

MMag. Carina Chitta
Institut für Alte Geschichte und Altertumskunde, Papyrologie und Epigraphik
Universität Wien
Dr. Karl Lueger-Ring 1
1010 Wien
carina.chitta@univie.ac.at

vorgesehenes Panel: 12. Social and Political Dimensions of Kinship: Family, Neighbourhood, City

Der „ordo dignitatum“: Familiäre Allianzen im frühen Principat

Im frühen Principat gab es neben *tribunicia potestas* und *imperium proconsulare (maius)* noch eine dritte Säule der Macht: familiäre Allianzen. Diese Bündnisse umfaßten Verlobungen, Eheschließungen und Adoptionen. Scheidung bedeutete nicht zwingend ein Ende des geschlossenen Paktes. Ein prominentes Beispiel dafür ist Scribonia, die zweite Gattin des jungen C. Iulius Caesar. Die Ehescheidung beendete keineswegs die politische Verbindung mit der Sippe des späteren Augustus, sie war im Gegenteil der Beginn reger Eheallianzbildungen zwischen den Familien. Darüber hinaus nannte sie sich bis zu ihrem Tod *Scribonia Caesaris*. Während in der späten Republik Adoption und Heirat gleichberechtigt zur Anwendung kamen, wurde im Principat lieber geheiratet denn adoptiert.

Die Eheschließungen der *domus Augusta* wurden nach einem strengen, politisch motivierten Schema vorgenommen. Augustus verheiratete die Mitglieder seines Clans ausschließlich um den Fortbestand der von ihm errichteten Dynastie zu sichern. Er verstand es, das Machtpotential Familie zu nutzen. In der Auswahl der präsumtiven Ehekandidaten folgte er dem „ordo dignitatum“, einer Rangordnungsliste möglicher Allianzpartner, derer man sich im Bedarfsfall bediente. Die Reihung der Kandidaten war keine immerwährend starre, Vorrückung oder Nachreihung hing vom aktuellen politischen Geschehen ab. Der Princeps betrieb Heiratspolitik aktiv und präventiv. Er rekrutierte nicht nur Mitglieder der noch übrigen republikanischen Senatsaristokratie, sondern verhinderte eigene Allianzbildungen des alten Adels, indem er die ranghöchsten „*eligibiles*“ vom Heiratsmarkt nahm.

Am Beispiel der Aemilii Lepidi / Paulli können alle angeführten Merkmale der Allianzpolitik des Augustus gezeigt werden.